



XXIII REUNIÓN DEL COMITÉ EJECUTIVO DE LA CONFERENCIA ESTADÍSTICA DE LAS AMÉRICAS **Nota Conceptual**

Evento paralelo – Cuentas Nacionales de Transferencia (NTA) y Cuentas Nacionales de Inclusión (NIAs)

Agosto 29, 2024 | 13.20-14.20 h (GMT-4) | Santiago de Chile

Modalidad: híbrido (sala Z-407)

1. Contexto:

América Latina y el Caribe se caracteriza por presentar un rápido proceso de transición demográfica. En apenas 70 años la región redujo sus elevados niveles de fecundidad y mortalidad, lo que ha derivado en el envejecimiento de la población, una de las tendencias demográficas más destacadas, con algunos países ya en etapas avanzadas y otros en fases iniciales. Ello plantea, importantes desafíos en materia de pensiones, salud, protección social y cuidados, entre otros. Esta situación se ve agravada además por la crisis migratoria y la necesidad de políticas inclusivas y equitativas que consideren aspectos de género, territoriales, de discapacidad, entre otros relevantes para las agendas nacionales y regionales. Para hacer frente a estos desafíos y aprovechar las oportunidades que se presentan es preciso mejorar la coordinación entre los datos e información disponibles para fortalecer la capacidad para formular políticas adecuadas a estos retos.

Los análisis recientes de la situación de la población en la región, basados en datos actualizados y proyecciones post-COVID, revelan cambios demográficos significativos. La disminución de la fecundidad, el aumento de la esperanza de vida, el acortamiento del bono demográfico y el rápido envejecimiento de la población, tienen importantes implicaciones socioeconómicas a corto, medio y largo plazo, especialmente para los sistemas de protección social. La inquietud por estos desafíos requiere de esfuerzos en materia de crecimiento y desarrollo productivo, actuar de manera integral sobre las causas que están en la raíz de la desigualdad y de la baja movilidad e inclusión sociales, y poner especial atención en la forma de mejorar la gobernanza de las políticas públicas y las capacidades técnicas, operativas, políticas y prospectivas de las instituciones.

En este contexto, los desarrollos metodológicos basados en las Cuentas Nacionales de Transferencias (NTA por sus siglas en inglés) permiten calcular el alcance y la magnitud del bono demográfico, así como los gastos asociados al envejecimiento, a partir del ciclo de vida económico, entendido como las pautas de consumo y de renta en todas las edades. A la fecha, 12 países de la región de América Latina y el Caribe han realizado esfuerzos para desarrollar sus respectivas NTA, y varios de ellos están considerando integrar estas cuentas en sus sistemas nacionales de estadísticas. Un caso reciente es el del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE) de Colombia.

Las NTA proporcionan información de base y proyecciones clave, tanto para prepararse para los retos económicos derivados del envejecimiento, como para aprovechar el bono en los diferentes sectores sociales (trabajo, educación, salud, pensiones, entre otros), y entre los diferentes agentes económicos. Para ello, combinan información proveniente del sistema de cuentas nacionales con datos de las encuestas de hogares y otras fuentes. Ello permite imputar variables de ingreso y consumo por edad.



Las transferencias intergeneracionales no sólo aseguran contra el riesgo y suavizan el consumo a lo largo del ciclo de vida económico, sino que tienen importantes repercusiones en la desigualdad (dentro de una misma generación y entre generaciones). En este contexto, es importante referirse a las desagregaciones de las NTA, como las Cuentas Nacionales de Transferencias de Tiempo (NTTA por sus siglas en inglés) y las Cuentas Nacionales de Inclusión (NIA, por sus siglas en inglés), respectivamente, que permiten ampliar el análisis a las transferencias de tiempo y el nivel socioeconómico de los individuos, abordando así con mucha más precisión las desigualdades de género y socioeconómicas que caracterizan a nuestras sociedades.

Las NIA ayudan, además, a identificar y describir cómo se comparten los recursos económicos entre grupos de población. Este tipo de contabilidad es necesaria para realizar previsiones a largo plazo de los costes y las fuentes de financiación de los programas de protección social, educación y salud, con el fin de garantizar su sostenibilidad fiscal y evaluar su éxito en la consecución de un desarrollo sostenible inclusivo.

Garantizar que ‘nadie se quede atrás’ es una promesa central de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible; por tanto, para evaluar las brechas entre los grupos de población y cumplir esta propuesta, se requiere la desagregación de los datos más allá de los promedios. Como se ha mencionado, la desagregación es especialmente importante para abordar el doble objetivo de la inclusión y la sostenibilidad en el contexto del envejecimiento de la población.

En conclusión, se requiere de un esfuerzo técnico y financiero, así como de desarrollar una robusta estrategia de visibilización de estas discusiones, entre los países de ALC, particularmente, para fortalecer la estimación, producción y uso de las NIA, analizar los impactos del envejecimiento poblacional en el desarrollo inclusivo y sostenible, y formular políticas públicas y planes que consideren el cambio demográfico futuro.

2. Objetivo

Partiendo de la importancia de la estimación de las NIA y las NTA para los países de la región en la formulación de políticas y programas públicos que tengan en cuenta los cambios demográficos, este evento tiene como objetivo compartir las buenas prácticas y desafíos que desde la perspectiva de las y los directores o gerentes de las oficinas nacionales de estadística, organismos internacionales y otros actores clave del ecosistema de datos identifican en la implementación y adaptación de las NIA y las NTA en los sistemas estadísticos, así como su uso para la toma de decisiones en materia de política pública.

Es preciso indicar que, este evento paralelo sobre NIA se inserta en el marco de las actividades de la Cuenta para el Desarrollo de Naciones Unidas (Tramo 15) “Crecimiento económico inclusivo y sostenible en una sociedad para todas las edades en la era post-COVID-19 en Asia y América Latina y el Caribe.”

3. Panelistas

- Simone Cecchini, Director del CELADE-División de Población de la CEPAL
- B. Piedad Urdinola Contreras, Directora General, Departamento Administrativo Nacional de Estadística (DANE), Colombia
- Fernando Filgueira, Jefe de Oficina de UNFPA Uruguay
- Iván Mejía, experto de la Red global de Cuentas Nacionales de Transferencias
- Rolando Ocampo, Director, División de Estadísticas de la CEPAL

4. Propuesta de agenda

Tiempo	Actividad
5 min	Apertura y moderación
	Zulma Sosa, Coordinadora del Área de Población y Desarrollo, CELADE-División de Población de la CEPAL
30 min	Experiencias y perspectivas regionales en torno a las NTA y NIA
7 min	<p>Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía (CELADE) - División de Población de la CEPAL</p> <ul style="list-style-type: none"> • Simone Cecchini, Director <p>Visión general sobre la importancia y los aportes para las políticas públicas de contar con una metodología de economía intergeneracional como las NTA, que permita aproximar los impactos económicos del cambio demográficos, e introducción al Proyecto Interregional NIA sobre “Crecimiento económico inclusivo y sostenible en una sociedad para todas las edades en la era post-COVID-19 en ALC.”</p>
7 min	<p>DANE, Colombia</p> <ul style="list-style-type: none"> • B. Piedad Urdinola Contreras, Directora General <p>Presentación de los avances, retos y oportunidades de Colombia en materia de las NTA, NTTA, y perspectivas sobre el enfoque, estimación y utilidad de las NIA.</p>
7 min	<p>UNFPA Uruguay</p> <ul style="list-style-type: none"> • Fernando Filgueira, Jefe de Oficina de UNFPA Uruguay <p>Experiencia y desafíos en el caso de Uruguay en torno a la elaboración y uso de las NTA para las políticas públicas e importancia de contar con NIA.</p>
7 min	<p>Red Global sobre Cuentas Nacionales de Transferencias</p> <ul style="list-style-type: none"> • Iván Mejía, experto de la Red Global sobre Cuentas Nacionales de

	<p style="text-align: center;">Transferencia</p> <p>La expansión global de las NTA: desafíos y oportunidades para América Latina y el Caribe.</p>
20 min	Panel de discusión
	<p>Preguntas orientadoras</p> <ul style="list-style-type: none"> • ¿Cuáles son los principales desafíos de institucionalidad pública para facilitar la elaboración de NTA? ¿Qué experiencias destacadas existen para abordar estos desafíos? • ¿Cuál debería ser el rol de las ONE como coordinadoras y promotoras de las NTA? • ¿Existe algún nivel de integración entre los Sistemas Estadísticos Nacionales y los ministerios y agencias que llevan los asuntos de envejecimiento?
5 min	Cierre del evento
	<p>División de Estadísticas de la CEPAL</p> <ul style="list-style-type: none"> • Rolando Ocampo, Director <p>Palabras de clausura</p>

4. Detalles de conexión

Webex (C-02) (Meeting) / Sala Z-407

Event information

Topic: Evento paralelo – Cuentas Nacionales de Transferencia (NTA) y Cuentas Nacionales de Inclusión (NIAs)

Date: Thursday, August 29, 2024 - 1:10 PM - 2:10 PM Santiago Time

Meeting Number: 2317 329 2045

Meeting Password: DPmm3E8SHs6

To start or join the online meeting

Go to: <https://eclac.webex.com/weblink/register/rbc65bf195b6adb1f5aaac0cad4a39835>